

Zeitschrift: Kriminologie / Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie SAK = Criminologie / Groupe Suisse de Criminologie GSC = Criminologia / Gruppo Svizzero di Criminologia GSC

Herausgeber: Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie

Band: 40 (2023)

Vorwort: Vorwort = Avant-propos

Autor: Ajil, Ahmed / Kuhn, André / Schwarzenegger, Christian

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort

Die Strafjustiz wird immer wieder in Frage gestellt: Für die einen ist sie zu mild, für die anderen nicht in der Lage, ihre Ziele – wie die Verhütung von Straftaten oder die Resozialisierung der Verurteilten – zu erreichen. Für andere wiederum ist sie kontraproduktiv, weil sie die Angeklagten eher zur Leugnung als zur Anerkennung ihrer Taten verleitet und dies zum Nachteil der Opfer. Und schliesslich sei sie nicht in der Lage, die Öffentlichkeit zu überzeugen. Ihre Kritiker sind also zahlreich; aber was schlagen sie als Alternativen vor? Diese Frage stand im Mittelpunkt der Diskussionen des Kongresses 2022 der Schweizerischen Arbeitsgruppe für Kriminologie.

Wenn man von Alternativen spricht, denkt man heute vor allem an Alternativen zur Freiheitsstrafe. Wenn man jedoch einen Schritt weiter geht, warum sollten nicht auch Alternativen zur Sanktion oder sogar zum Strafrechtssystem als Ganzes in Betracht gezogen werden? Dann befindet man sich in der Gedankenwelt der alternativen Kriminologien.

Mit Beiträgen von AutorInnen aus den Bereichen des Rechts, der Soziologie, der Verhaltensökonomie, der sozialen Arbeit und der Psychologie, behandelt dieser Tagungsband zunächst die Alternativen zum Gefängnis, dann allgemeiner die Alternativen zu strafrechtlichen Sanktionen und schliesslich die Alternativen zum Strafsystem selbst. Am Ende präsentiert er Alternativen zur traditionellen Kriminologie. Diese beziehen sich einerseits auf die Erforschung noch nicht kriminalisierter Formen abweichenden Verhaltens (Devianz), u.a. mit dem Ziel, neue Straftatbestände zu schaffen (wie z.B. den Ökozid); andererseits ziehen diese alternativen Formen der Kriminologie fundamental alternative Rechtssysteme in Betracht, in denen es kein Strafrecht mehr braucht.

Das Organisationskomitee:

Ahmed Ajil, André Kuhn, Christian Schwarzenegger, Joëlle Vuille

Avant-propos

Le système de justice pénale est régulièrement remis en question. Il serait trop laxiste, incapable d'atteindre les buts qu'il se fixe (prévention du crime, resocialisation des condamnés, etc.), contreproductif en poussant les prévenus à mentir plutôt qu'à admettre ce qu'ils ont fait, au grand dam des victimes, et finalement incapable de séduire le public. Ses détracteurs sont donc nombreux; mais que proposent-ils comme alternatives? Cette question a été au centre des débats qui se sont déroulés lors du congrès 2022 du Groupe Suisse de Criminologie.

Lorsque l'on traite d'alternatives, on pense aujourd'hui principalement aux alternatives à la peine privative de liberté. Néanmoins, on peut pousser la réflexion plus loin, et envisager des alternatives à la sanction, voire au système pénal dans son ensemble. On est alors dans un mode de pensée de criminologie alternative.

Grâce aux contributions d'autrices et d'auteurs issu·e·s notamment des domaines du droit, de la sociologie, de l'économie, du travail social et de la psychologie, cet ouvrage traite successivement des alternatives à la prison, puis plus généralement des alternatives à la sanction pénale, avant d'envisager des alternatives au système pénal lui-même. Finalement, tout cela conduira à envisager des formes alternatives à la criminologie traditionnelle, alternatives qui peuvent, d'une part, consister en l'étude de formes de déviances non encore criminalisées avec l'objectif de créer de nouvelles infractions pénales (telle que l'écocide par exemple) ou, d'autre part, envisager un système de justice totalement alternatif dans lequel il n'y aurait plus besoin de droit pénal.

Le comité d'organisation :

Ahmed Ajil, André Kuhn, Christian Schwarzenegger, Joëlle Vuille

